
GAZETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL JUEVES 20 DE DICIEMBRE DE 1810.

FRANCIA.

Paris 10 de octubre. La legion que se ha compuesto de portugueses y consta de tropas de á pie y á caballo, está actualmente en Paris, y hace el servicio de guarnicion alternando con las tropas francesas. Se la está vistiendo y equipando de nuevo, y despues marchará á Portugal.

Hay quien asegura que la Rusia ha declarado la guerra á la Francia y al Austria. El reyno de Polonia que se creia destinado para Berthier, dicen lo está para el archiduque Carlos. Añaden, que la Puerta Otomana ha roto tambien las hostilidades con Francia, y que ha habido ya dos acciones en Dalmacia, en que han sido hechos prisioneros 4 regimientos franceses, donde servia gran número de prisioneros españoles. Todas estas noticias necesitan confirmacion. Lo que no la necesita, es que algunos destacamentos de la guardia imperial que estaban en camino para España, han vuelto á Paris, desde donde dicen que pasarán á otro destino muy diferente.

Se cree que la emperatriz Josefina se retirará á vivir á Suiza. Napoleon se queda con la casa de campo de la Malmaison, que era de Josefina, porque no quiere que esta vuelva á Paris ni sus contornos, por no dar zelos á su nueva muger. A pesar de todo, parece que no reyna la mas perfecta armonía entre ambos consortes de algun tiempo á esta parte, y se habla de cartas de Maria Luisa á su padre interceptadas de orden de su marido.

Se está actualmente estampando un nuevo papel-moneda reducido á cédulas hipotecarias sobre los bienes raices: esta operacion causa aquí un disgusto general: no hay absolutamente confianza, el comercio está arruinado, y las bancarro-

tas son continuas. El numerario escasea á un punto increíble. Todo lo qual junto con la conscripcion que está ya resuelta y va á hacerse, contrista los ánimos y aumenta el descontento.

Napoleon hace reformas en el servicio interior de su casa, y reduce los salarios de sus criados.

Hay noticia de que Barcelona está sumamente apurada por falta de subsistencias: la esquadra de Tolon tiene orden de salir al mar, y de socorrerla á todo trance.

Ha llamado la atencion del público en las circunstancias actuales, la sentencia dada en 29 de setiembre próximo pasado por el tribunal de justicia criminal del departamento del Sena, residente en Paris, que en sustancia dice lo siguiente:

Luis Dubois, comandante de esquadron de dragones de Hohenlohe Ingelf; Luis Michel, capitán de hulanos de Meerfeldt; Enrique Cappy, mayor del regimiento de Kaunitz; Tierri Devaux, feld-mariscal de ingenieros; Vacquant, mayor general; Juan Claudio Casidano, capitán de dragones de Wurtemberg; Estéban Marquette, mayor general; *franceses todos al servicio del Austria*, convencidos de haber hecho la guerra contra S. M. el emperador y rey despues del 1.º de setiembre de 1804, son condenados á la pena de muerte por contumacia, y sus bienes confiscados á beneficio del Estado.—El mismo dia declaró el tribunal en estado de acusacion á otras 4 personas que se hallan en igual caso, y de quienes consta que hace mas de 10 años no tienen domicilio en Francia.

ESPAÑA.

Diario de Tortosa.

Dia 9 de octubre. Por la noche se han pasado dos polacos y un aleman con sus armas. El vigia de la casa de *Pasanau* dió parte de que pasaban sin cesar carros y mulos cargados de paja hácia las *Roquetas*. Los fuertes han hecho algun fuego á las casas donde se refugiaban los franceses á causa de la lluvia.

Dia 10. Por el camino de *Ulldecona* subió con direccion á las *Roquetas* una columna de caballería enemiga escoltando un pequeño número de carros. La plaza tiró contra dicha columna, zanjas, casa del general enemigo y otros puntos.

Dia 11. En la noche se oyó desde la cabeza del puente que los enemigos trabaxaban en madera; y en la descubierta se observó que habian revestido de salchichones un pedazo de

terraplen al fin de la pared que sale de la noria de la virgen del Rosario, y que continuaban el trabajo de la zanja. El vigia de la casa de *Pasanau* avisó que al anochecer subieron por el camino de *Ulldecona* varios carros cargados de paja, y una pieza de artillería de pequeño calibre.

Dia 12. Desde el fuerte de la *Tenaza* se oyó en la noche mucho ruido de carros hácia el arrabal de las *Roquetas*. Los enemigos trabaxaron todo el dia en el camino que desde esta plaza va al arrabal de *Jesus*. El vigia de la casa de *Pasanau* vió aserrar madera y descargar un carro de ella en el mismo sitio en que se hacia el ruido.

Dia 13. Desde la cabeza del puente se oyó mucho estruendo de carros, cargados al parecer de tablazon, que desde el arrabal de *Jesus* baxaban á la casa del huerto de *Balaguer*. Por el camino de *Ulldecona* con direccion á *Cherta* pasaron unos 12 furgones, sin poderse distinguir si iban cargados.

El conde de *Alacha*, gobernador de la plaza, pasó en este dia al general frances el oficio siguiente. “Vuestro atento general *Laval* (que Dios haya) hizo saber á esta plaza, celebraba con salva los dias de su emperador *Napoleon*; y para corresponder á este aviso, os noticio que mañana 14 cumple años el bien deseado augusto monarca de *España é Indias* el Sr. D. FERNANDO VII (que Dios guarde), y por tal habrá este dia entre otros regocijos salva triple.—La inseparable compañera del verdadero y noble valor, es la humanidad. Soy español, español: y por tanto me valgo de esta coyuntura para pasaros los adjuntos exemplares, á fin de que en el terreno que pisais, tomeis las mas activas precauciones para que no se contagie de la fiebre amarilla que se ha descubierto en algunos buques y puertos del *Mediterráneo*. Conservaos con salud para que me deis un dia glorioso.—General—Tengo el honor de saludaros.—*Tortosa* 13 de octubre de 1810.—El comandante general y gobernador de *Tortosa*, *Lili*, conde de *Alacha*.”

A las doce del dia se avisó al público con las formalidades de costumbre, que los regocijos con motivo del cumpleaños del rey nuestro Señor, darian principio en la tarde con la mogiganga de los gigantes como en los años anteriores.

Dia 14. A las seis de la mañana se pasó por la cabeza del puente un soldado aleman. La batería de la plaza de armas disparó á las escuchas enemigas 2 tiros de metralla de á 12.

Celebróse el cumpleaños de FERNANDO VII con grandes

fiestas, iluminacion, bayle, novillos por las calles, músicas y regocijos. Por la mañana hubo solemne funcion de iglesia, y por la tarde procesion general en que salió la santa y venerada reliquia de la *Cinta*. Iban delante los gigantones acompañados del bayle provincial de las espadas y el de palillos, con la música de gayta; y seguian los gremios con sus mayordomos y pendones, comunidades, clero, cabildo eclesiástico, ayuntamiento, música del regimiento de *Soria*, comandante general con la oficialidad y música del regimiento de *Almansa*, cubriendo la retaguardia una escolta del batallon de cazadores de la reserva de *Tortosa*. Ha sido inexplicable el júbilo general de soldados y habitantes durante las fiestas, y ha reinado en ellas el orden y concierto mas admirable.

Manzanera 14 de octubre. Segun declaraciones contestes de algunos prisioneros, es muy corta la guarnicion que los enemigos tienen en *Zaragoza*, y aun la mayor parte de soldados inútiles, pues en la última revista general sacaron muchos para *Mora*. Han conducido toda su artillería gruesa hácia la plaza de *Tortosa*, que, como ellos mismos afirman, *todavía no se halla en estado de sitio.*

Nuestro general ha sabido por conducto fidedigno y por oficios del segundo comandante general de Navarra y Provincias D. Miguel Eraso, que el 9 del corriente despues de haberse reunido en *Agreda* dicho comandante con las tropas de *Espoz y Mina*, emprendieron juntos su marcha hácia *Tarazona*, adonde llegaron á las 7 de la noche del propio dia. Prevenidos los enemigos, se encerraron en un convento que les servia de fortaleza, é hicieron un fuego terrible que duró hasta las 4 de la tarde del 10, en que los nuestros se retiraron, habiéndose apoderado de varios géneros y efectos, y particularmente de un canónigo y un escribano acusados de infidencia. — Durante la retirada, un cuerpo de 2000 infantes y 300 caballos enemigos que habian salido de la parte de *Tudela*, acometió de improviso á los navarros, y se empeñó una accion de las mas encarnizadas y sangrientas, que duró hasta la noche, supliendo los nuestros con su denuedo la desigualdad del número, y haciendo en los enemigos un terrible destrozo, pues consta que estos en una y otra accion tuvieron mas de 200 hombres de pérdida. Nuestra gente por su parte la padeció proporcionada á lo difícil del empeño, habiendo quedado herido el bizarro D. Francisco *Espoz y Mina* de una bala de fusil que le pasó el brazo derecho, y su segundo

D. Gregorio Eruchiaga de un sablazo que recibió en la cabeza; y hubiera perecido á manos de 6 húsares que le rodeaban, sino le hubiera librado el valor de dos de sus soldados. El comandante de infantería Gorriz sacó el caballo herido, y á su ayudante mayor D. Miguel Sarasa le mataron el suyo. — Se aguarda la relacion circunstanciada de estos sucesos.

Castropol 6 de noviembre. El presbítero D. Ignacio de Vega Caso, comandante de la alarma del concejo de Caso, supo en la noche del 4 de setiembre que habia enemigos en Tarma, y poniéndose á la cabeza de 12 paisanos, los atacó en las cercanías de Pendones, hiriéndoles 5, de los quales murieron muy pronto 2, sin haber recibido los suyos la menor lesion.

El 6 del mismo, D. José de Vega Alonso, comandante de una partida de 80 hombres, participó desde Villanueva que el dia anterior habia hecho retroceder á 200 franceses que escoltaban un correo que iba al canton de la Pola, causándoles la pérdida de 5 muertos y 14 heridos. Su partida tuvo un herido. — El dia de la fecha, habiendo salido á observar un cuerpo de 700 enemigos que iban por el camino real, peleó con una guerrilla de 60 hombres destacados del cuerpo principal con direccion á Villanueva, y los rechazó hasta Llamas, matando 2 é hiriendo 3 de ellos.

El 17 del propio mes 60 franceses de caballería acometieron á los tiradores de Monterrey que estaban en Santiago de las villas cerca de Otero; pero con tan mal suceso, que dexaron en el campo 6 soldados y 2 caballos muertos, y 2 prisioneros con varios despojos en poder de los tiradores, quienes por su parte tuvieron un muerto y algunos heridos.

El 5 de octubre dió parte el brigadier D. Juan Diaz Porlier desde S. Andres de Langreo que la noche del 30 de setiembre se habia acampado en las alturas del Padrún en cumplimiento de la órden del general Losada, y que el 1.º del corriente se hallaba enfrente del enemigo. Con el objeto de mejorar de situacion y de impedir que recibiesen socorros los franceses, determinó apoderarse de un puesto que estos tenian parapetado: comisionó para ello al teniente de Cantabria Don Gaspar Guerras, quien con 120 hombres desalojó á los enemigos que eran 100 y despues de una obstinada resistencia se retiraron á la fortificacion que tienen hecha en la altura del camino. Porlier envió á D. Pablo Lozano, teniente tambien de Cantabria, con 150 hombres á los parapetos tomados por Guerras, para que apoyase sus operaciones. En este tiem-

po avisó el coronel de Cantabria que venian de Mieres unos 1000 enemigos, y con esta noticia mandó Porlier que se retirase Guerras al oír el fuego por su izquierda. Los franceses avanzaron á la altura por todas partes: se les hizo por el frente y costado derecho una resistencia tenaz que duró mas de 3 quartos de hora, obligándolos á retroceder varias veces; pero recibiendo refuerzos el enemigo, Guerras se retiró cargado por unos 500 hombres, aunque haciéndoles cara de quando en quando; y Porlier se situó en otra altura. Los enemigos no pasaron de allí: Porlier envió por la noche 200 hombres á atacar la villa de Mieres; pero el mismo dia los enemigos desocuparon la Grandota, y pasaron á las inmediaciones de Mieres los nuestros.

El director general de la alarma del partido de Castropol D. José Saavedra Pardo con fecha de 17 de octubre avisa de Piauton, que el dia 4 del mismo habia llegado al punto de Mallecina con las divisiones de alarma de Castropol y Zarzal; y que el comandante general habia dispuesto que la primera con una compañía de tiradores de Cantabria amaneciese el 6 en la altura de Rozadas á las inmediaciones de Právia, y la segunda en el punto de Cornellana con los tiradores de Asturias. Hubo varias acciones en que se hizo bastante daño al enemigo, y los nuestros tuvieron poca pérdida.—En esta campaña hecha por la alarma que duró 40 dias, todos los paisanos hicieron avanzadas, descubiertas y marchas con la mayor disciplina; demolieron las fortificaciones de Právia, y llenaron todos sus deberes con una constancia digna de elogio.

El real colegio de Villanueva de Oscos, del orden de San Bernardo, que ha dado quantiosos socorros durante la presente guerra, ha ofrecido ahora todos los diezmos que tiene en la provincia, y además 40 fanegas de trigo y 120 de centeno.

La junta superior de este principado que se instaló el 21 de octubre segun la nueva planta dispuesta por el gobierno supremo, reconoció y juró el mismo dia la obediencia á S. M. el congreso nacional de las Cortes generales y extraordinarias, felizmente reunidas en la real Isla de Leon.

Valencia 7 de noviembre. Las divisiones de los teniente-coroneles D. Gaspar Franco y D. Antonio Falcon se reunieron de orden del general Bassecourt el 29 del pasado en Cervera, con el designio de acometer al cuerpo frances acantonado en Traiguera, y distraer la atencion y fuerzas del enemigo del sitio de Tortosa. Noticiosos de que el cuerpo que bus-

caban se habia trasladado á Benicarló, se dirigieron á atacarlo, y con este objeto dispusieron que el teniente coronel Don Facundo Alarcon, sargento mayor del segundo de cazadores, marchase rápidamente por el camino de Benicarló con la caballería y 4 compañías de infantería á cortarle la retirada. Pero Alarcon, habiendo sabido á medio cuarto de hora de Benicarló que los contrarios se habian reforzado con 1500 infantes, 480 caballos y 2 piezas de artillería, á las órdenes del general Montmarie, se retiró á Calix. Las tropas de Franco y Falcon se acercaron á Benicarló, y quando trataban de asaltar la villa y el campamento, los enemigos se retiraron precipitadamente á Vinaroz. De aquí, á pesar de la mala noche que hacia, continuaron, dexando abandonados algunos efectos, á Uldecona, donde hubo una alarma general, encerrándose la guarnicion en el convento, y marchando el resto de tropas hácia Aragon y Tortosa.

Los nuestros se retiraron á los puestos que ocupaban anteriormente, siendo muy de elogiar la constancia con que durante 21 horas de una marcha continua y lloviendo, se mantuvieron nuestros soldados sin comer un solo rancho, y ansiosos de llegar á las manos con el enemigo. —

Las mismas divisiones de Franco y Falcon han vuelto á hacer movimiento contra la del general Montmarie. Ambas divisiones se hallaron á las doce del dia 5 del corriente sobre el campamento que tenian los enemigos en la Jana, y rompieron el fuego. Una guerrilla de Franco sorprendió y pasó á cuchillo la avanzada que se hallaba en el Carrascal, y los enemigos marcharon en retirada. Con el fin de cortarla y ocupar el camino real de Traiguera, se situó Franco en una altura de la derecha, de cuyas resultas los franceses huyeron aceleradamente por las montañas de su flanco izquierdo, sin que pudiesen alcanzarlos los nuestros, á pesar de la viveza con que avanzaron. Todavía se ignoran los pormenores de la pérdida del enemigo; pero tanto por los cadáveres que se han encontrado, como por los rastros de sangre observados hasta Traiguera, y las noticias sobre los muchos heridos que curaron en aquella villa, se sabe que excedió infinitamente á la nuestra, que fué de 6 muertos y unos 35 heridos.

CADIZ 19 DE DICIEMBRE.

Por el ministerio de la guerra se ha circulado ál ejército la real orden siguiente:

“ El supremo Consejo de Regencia ha sabido con el mayor desagra-

do que algunas personas á pretexto del fuero que gozan, rehusan declarar en las causas de infidencia á no preceder el conocimiento de sus gefes ó superiores, en manifiesta contravencion de lo mandado por la real orden de 3 de abril, reiterada en 31 de julio de este año, y con notable perjuicio de la pronta administracion de justicia en asuntos que por las circunstancias son de la mayor trascendencia y gravedad. Por tanto, ha resuelto S. A. que por el ministerio de su cargo se sirva V. E. expedir de nuevo las órdenes mas terminantes á quienes corresponda, haciéndoles entender es la voluntad de S. A. que ninguna persona, por privilegiada que sea, pueda excusarse de declarar en las causas de infidencia siempre que sea citada por los jueces que entiendan en ellas, sin que para esto haya de preceder oficio ó aviso alguno á los gefes y superiores respectivos ni exígirseles su consentimiento.”

Continúan los donativos de la provincia de Sonora.

Tercera compañía de milicias de Mazatlan. Capitan Valentin Pardo, 47 y 4 rs. Alferez Fernando Gamboa, 19. Los sargentos, cabos y soldados, 392 y 3 rs. --- *Quarta id.* Capitan Marcelo Pardo, 22 y 6 rs. Los sargentos, cabos y soldados, 370 y 2 rs. --- *Quinta id.* Capitan Honorato Indá, 16. Teniente Juan Ureña, 14. Alferez Vicente Hernandez, 10. Los sargentos, cabos y soldados, 158. D. Urbano Sanchez, 23. D. Antonio Ureña, 9 y 4 rs. --- *Ciudad de Arispe.* El tesorero interino D. Ignacio Bustamante, 100. El interventor D. Lázaro Morales, 45. El subdelegado D. Tomas Escalante, 100. D. Francisco Lopez, 25. D. Rafael Morales, 150. D. Martin Zuviria, 100. D. Miguel Morales, 50. D. Gabriel Padilla, 20. D. Ignacio Serrano, 45. Doña Gertrudis Bravo, 15. D. Rafael Elias, 25. D. Ignacio Perez, 20. Varios individuos, 29 y 3 rs. --- *Real de Alamos.* El subdelegado D. Tomas Pelayo, 50. El cura D. Juan Nicolas de Quirós, 100. El presbítero D. Elias Zayas, 50. Idem D. José María Campoy, 20. Idem D. Pedro Campoy, 10. El administrador de rentas D. Manuel Zuloaga, 50. D. Bartolomé Salido, 300. D. Bruno de Palacio, 150. D. Nicolas Alfaro, 10. D. Manuel Anguiz, 50. D. Juan Manuel de Ortiz, 300. D. Antonio Almada, 150. D. Toribio de Mateo y Ramos, 300. D. Manuel Cayetano Espinosa, 150. D. Antonio de Cevallos, 200. D. Manuel Campoy, 10. D. José Ignacio Ruiz, 10. D. José Urquides, 10. D. Ignacio Campoy, 20. D. Pedro Quirós, 10. D. Bernardo Zavala, 15. D. Manuel Valenzuela, 14. Varios individuos, 78 y 4 rs. Los vecinos é indios de las misiones de Sta. Cruz, Nabojoa y Camoa, 168 y 5 rs. Varios individuos del real de la Aduana, 147. Los habitantes de los ranchos de Gerocoa y Cochibampo, 57 y 4 rs. D. Juan de Dios Hurtado, 10. D. José Escalona, 10. Varios individuos, 15 y 6 rs. Don Victor Soto, 14. D. Juan Miguel de Ayala, 13. Quatro individuos, 28. ---